



早朝6時、出港前に前日の漁具合を話す親子。

東の山々がオレンジ色に染まり、真っ黒だった空と海が、朝日を浴びてじんわりと青く輝きはじめた。山の上に浮かぶ雲の形を見て何時間後にどの方向から風が吹くかを予想する。細かい波が立っているから東風が吹いている。南にある島の姿がはっきりと見えているから明日は南風が吹く。重作さんは舵を取りながら、あちこち指差して教えてくれた。「今はいろんな機械や

人間はポンクラになってしまった。すべての生きものには天敵がいるのに、人間だけは征服した気でいた。そうではないとコロナによって思い知らされた。困れば鉢巻きを巻いて飴玉を求める。人間は幼稚になってしまった。

鈴木重作（じゅうさく）さん（67）は、ひとつ息を吐くように切れ目なく語つた。顔じゅうに刻まれた深い皺が影を作り、海を見る表情は険しさを増した。

#### 49年前の海

人間はポンクラになってしまった。すべての生きものには天敵がいるのに、人間だけは征服した気でいた。そうではないとコロナによって思い知らされた。困れば鉢巻きを巻いて飴玉を求める。人間は幼稚になってしまった。

鈴木重作（じゅうさく）さん（67）は、ひとつ息を吐くように切れ目なく語つた。顔じゅうに刻まれた深い皺が影を作り、海を見る表情は険しさを増した。

ら情報があつけど、俺が漁師になつたころはこうやつて海を見てた」。

重作さんが漁師になったころの、

49年前の海に戻つてみよう。197

2（昭和47）年、彼は地元の水産高校を卒業して遠洋船の乗組員になつた。一年中マグロやイカを追いかけて巡航し、給油のために1ヶ月半に一度寄港する以外は船の上で暮らした。朝も夜もなく漁場に着けば仕事が始まり、ひとたび漁が始まると16時間もぶつ通しで働くことは当たり前だった。労働は過酷

を極めたが、陸の仕事よりも身入りがよく船には若者が集まっていた。そんな日々が9年続いた。1年に1日の休みもなく、「さすがにこれでは見合いもできね」と帰郷し、父の船に乗つて働いた。父も昔は遠洋船に乗つていたが、胃癌が見つかって地元に帰つてきた。身体が悪いため大きな船には雇つてもらえず、自ら船を建てた。

父は「刺し網漁」をしていた。刺し網漁とは、網を海の中に投げ込み、通つた魚が刺さるように網にか



1.高台から小波渡（こばと）地区を望む。2.鈴木重作さんと息子の重慶（しげのり）さん（33）。3.小波渡漁港には親子の船が2艘あるばかりだ。